

SITZUNGSVORLAGE

Gremium **Gemeinderat**
öffentlich am 19.07.2021

Drucksache Nr. **2021/172**
Federführung Ordnungs- und Sozialamt
Sachbearbeiter Nicolai Müller
Stand 15.07.2021
Aktenzeichen 112.22
Mitwirkung

Autofreie Altstadt - Durchführung von Testwochenenden

Beschlussvorschlag

Der Durchführung der „autofreien Altstadt“ in Form eines Pilotprojektes/Testung für vier Wochenenden jeweils von Freitagmittag bis Montagvormittag (je von Freitag 11:00 Uhr bis Montag 06:00 Uhr) wird zugestimmt. Nach Abschluss des Pilotprojekts wird das Ergebnis im Gemeinderat vorgestellt und das weitere Vorgehen abgestimmt.

Sachdarstellung

Die GOL beantragte am 13.07.2020 die Reduzierung des Individualverkehrs in der Altstadt. In der öffentlichen Gemeinderatssitzung vom 12.10.2020 wurde der Beschluss gefasst, dass die Stadtverwaltung mit einer konzeptionellen Planung zur „autofreien Altstadt“ in Form eines Testwochenendes beauftragt wird. Diese Planung wurde zwischenzeitlich abgeschlossen. Die Stadtverwaltung schlägt für den Zweck einer aussagekräftigen Erhebung der Auswirkungen eine Testung an vier aufeinanderfolgenden Wochenenden vor. So können auch temporäre (z. B. Veranstaltungen, etc.) oder witterungsbedingte Einflüsse erhoben werden. Mit den nachstehenden Terminen schlägt die Stadtverwaltung den weiteren zeitlichen Verlauf vor. Ziel ist es aus der Testphase eine aussagekräftige und fundierte Erkenntnis zu erlangen und so beurteilen zu können, wie und ob an diesem Projekt objektiv festgehalten werden kann. Beginnen sollte die Testphase am 16.07.2021, an dem gleichzeitig der Händlerflohmarkt in Wangen stattgefunden hat. Aufgrund der jüngsten Verschiebung wird auch der geplante Start der Testphase verschoben.

Die Testung der „autofreien Altstadt“ wird für die folgenden Wochenenden vorgeschlagen:

1. 23.07. – 25.07.2021 (Sperrung von Fr. 11:00 Uhr bis Mo. 06:00 Uhr)
(Stichwort Kinderfestwochenende)
2. 30.07. – 01.08.2021 (Sperrung von Fr. 11:00 Uhr bis Mo. 06:00 Uhr)
(Stichwort Ferienbeginn)
3. 06.08. – 08.08.2021 (Sperrung von Fr. 11:00 Uhr bis Mo. 06:00 Uhr)
(Stichwort: Statt Kulturnacht/Ital. Abend)

4. 13.08. – 15.08.2021 (Sperrung von Fr. 11:00 Uhr bis Mo. 06:00 Uhr)
(Stichwort: herkömmliches Wochenende).

Aus Sicht der Stadtverwaltung sind die vorgenannten Wochenenden sehr passend wegen den ausgefallenen Veranstaltungen bzw. des Ferienbeginns an diesen Tagen. An zwei der vier Wochenenden wäre unter normalen Bedingungen die Altstadt im Zuge der Veranstaltung für jeweils mindestens einen Tag gesperrt gewesen.

Als Anlage zu dieser Sitzungsvorlage wird ein Übersichtsplan zur Sperrung beigelegt. Der gesperrte Bereich ist rot eingezeichnet. Die Sperrung beinhaltet die folgenden Straßenzüge: Bindstraße, Saumarkt, Postplatz, Spitalstraße, Hafnergasse, Eselberg, Eselmühle, Schmiedstraße, Herrenstraße, Marktplatz, Zunfthausgasse.

Oberste Priorität bei der Testphase ist, dass weder die lokale Gastronomie noch der lokale Einzelhandel Schaden nimmt. Der Lieferverkehr mit Lkw ist am Freitagvormittag jeweils bis zum Beginn der Sperrung möglich. Lieferungen mit Fahrzeugen bis 7,5 Tonnen sind bei Bedarf möglich. Die Anlieferung ist in Einzelfällen auch samstags möglich. Die Sperrung nimmt keinen Einfluss auf den Samstagswochenmarkt. Abstriche werden wir an diesen Tagen jedoch bei der Andienung des gesperrten Bereichs durch den Stadtbus machen müssen. Der Stadtbus wird den gesperrten Bereich an den genannten Tagen nicht andienen können. Es werden hierfür alternative Haltestellen zur Verfügung gestellt. Die Haltestelle am Kreuzplatz wird wie üblich angedient. Somit besteht eine altstadtnahe Andienung der Unterstadt durch den Bus in jedem Fall.

Die Information an die Öffentlichkeit im Vorfeld an die Testphase erfolgt, wie bereits vergangene Woche, über die Presse. Die Einzelhändler und Gastronomiebetriebe werden zusätzlich über die Wirtschaftsförderung (Newsletter) informiert. Sind Anlieger besonders beeinträchtigt, wie zum Beispiel in Teilen der Zunfthausgasse, erhalten diese eine separate schriftliche Information.

Die Stadtverwaltung kann aus der vergangenen Woche und aus der bereits erfolgten Information über die Presse bereits über die Rückmeldung von Anwohnern und Gewerbetreibenden berichten. Die Resonanz bezüglich der autofreien Altstadt war unterschiedlich. Bei den Anrufen ging es zu meist um Andienung privater Stellplätze durch die Anwohner oder Andienung der Gastronomie und Einzelhändler für Lebensmittel und Waren. Hierfür konnte jedoch in jedem Fall eine passende Lösung gefunden werden. Im Übrigen verweisen wir auf den Bericht in der SZ Wangen am 15.07.2021.

Aus Sicht der Stadtverwaltung ist die Sperrung für den Individualverkehr am Wochenende der richtige Weg, um nach der langen Schließung wieder Menschen in die Altstadt, den Handel und die Gastronomie zu ziehen. Im ganzen Land, haben die Innenstädte unter der Pandemie sehr gelitten. Deshalb will die Stadtverwaltung unsere Stadt als Einkaufs- und Erlebniszentrum für die Besucherinnen und Besucher stärken. Vor allem am Wochenende ist in der Altstadt zu sehen, dass sich Fußgänger wie selbstverständlich im Straßenraum bewegen. Die Straßen und Gassen in der Altstadt werden von den Fußgängern ganz offensichtlich als reine Fußgängerbereiche wahrgenommen. Ebenfalls ist festzustellen, dass viele Fahrzeuge mit auswärtigen Kennzeichen durch die Stadt irren, in der Hoffnung dort einen Parkplatz zu finden, den es in der Regel nicht gibt.

Auswirkungen auf das Klima

- Nein
 Ja, positiv
 Ja, negativ
Begründung:

Finanzielle Auswirkungen

Es ergeben sich keine finanziellen Auswirkungen.

Anlagen Übersichtsplan

